



Rapport annuel et d'activité 2021

Introduction

Pendant l'année sous revue, les restrictions liées à la pandémie de Covid-19 ont à nouveau influencé les activités de l'Initiative des villes pour la formation. Les rencontres virtuelles sont désormais devenues une routine et la conférence annuelle a pour la première fois été organisée en ligne. Tout comme l'année précédente, les responsables de la formation ont été fortement impliqués dans la mise en œuvre des mesures de lutte contre la pandémie. Les rencontres du comité et des directions opérationnelles de l'Initiative des villes pour la formation ont aussi constitué un forum d'échange bienvenu pour la gestion de la situation actuelle par les villes. Le nombre de participants et participantes à nos conférences est la preuve que l'intérêt pour les thèmes proposés est grand et qu'il existe un besoin particulier en matière d'échange et de réseautage. Après 18 mois de travail, un groupe de travail de l'Initiative des villes pour la formation a pu terminer en été le document thématique « Éducation et accueil à journée continue » qui a été approuvé par l'assemblée des membres. Le volumineux document ne présente pas uniquement les contextes et les attentes liés à ce thème, mais donne aussi un aperçu intéressant des pratiques diverses des villes suisses ainsi que des expériences acquises et des perspectives de développement.

Effectif des membres

À fin 2021, 27 villes étaient membres de l'Initiative des villes pour la formation. Nous souhaitons la bienvenue à la ville de Wil qui est le dernier membre arrivé.

Relations extérieures et prises de position

Pour élaborer le document thématique « Éducation et accueil à journée continue », des interviews en vue d'approfondir le sujet ont été organisées en début d'année avec les responsables de l'éducation et de l'accueil de sept villes. Les conclusions ainsi obtenues ont fourni une base décisive pour déduire des modèles, présenter des exemples de bonne pratique ainsi que tirer des conclusions et des recommandations. Pendant l'année sous revue, plusieurs séances de travail de la rédaction et deux ateliers avec le groupe de travail ont eu lieu, dont une fois virtuellement. Après l'achèvement du travail de texte et l'approbation du document par l'assemblée des membres, le document thématique a été mis en page et traduit au cours du deuxième semestre de l'année de manière à pouvoir être publié début 2022. Le volume du document a considérablement augmenté par rapport à la planification de départ et aux publications antérieures de l'Initiative des villes pour la formation. Au cours de l'élaboration, d'importantes recherches bibliographiques, analyses de documents et enquêtes orales se sont avérées nécessaires pour avoir un tableau cohérent de la situation actuelle et des futures orientations de développement. Le résultat obtenu permet désormais aux spécialistes du domaine de la formation d'avoir un aperçu de la situation dans les villes suisses, de s'y retrouver dans la jungle terminologique et



d'avoir connaissance des expériences faites dans d'autres villes. Le document ouvre aussi de nouvelles perspectives pour les étapes à suivre en vue du développement des structures d'accueil et écoles à journée continue.

La coopération avec l'Union des villes suisses (UVS) s'est poursuivie, en particulier dans le cadre de l'élaboration du document thématique et pour la préparation de sa publication en janvier 2022. En août, un article du président de l'Initiative des villes pour la formation a en outre été publié dans le blog « Après le covid : les voix des villes » de l'UVS au sujet du bond en avant du numérique dans les écoles en lien avec la pandémie. Au nom du comité, je tiens à remercier cordialement pour cette précieuse coopération.

Les Initiatives des villes pour la formation et la politique sociale ont été invitées au cours de l'année sous revue à collaborer à l'élaboration d'un document de travail de la CDIP / CDAS relatif au développement de l'accueil extrafamilial et extrascolaire dans les cantons et à y apporter le point de vue des villes. En 2019, les deux Initiatives des villes avaient exigé dans leur résolution commune relative à l'éducation et à l'accueil des jeunes enfants (EAJE) davantage d'engagement de la part de la Confédération et des cantons pour ce champ politique. Ce projet et la participation des villes aux recommandations est une étape importante sur la voie menant à l'EAJE et constitue une tâche commune des divers niveaux étatiques.

Les personnes suivantes représentent l'Initiative des villes pour la formation dans des organismes nationaux.

- Patrik Degiacomi, chef du département de l'éducation, de la société et de la culture de la ville de Coire ; délégué au « Programme national de prévention et de lutte contre la pauvreté ». Patrik Degiacomi a fait un rapport sur cet organisme lors de la conférence d'automne.
- Reto Meyer, responsable Écoles & Sport, Bienne, délégué au « réseau des délégués et déléguées pour la numérisation de la CDIP ».

La commission Formation et migration a été dissoute à fin 2020 par la CDIP et est remplacée par un comité spécialisé. Le mandat de l'Initiative des villes pour la formation n'a donc pas été renouvelé.

Conférences et thèmes

Assemblée des membres/Conférence annuelle

La conférence annuelle intitulée « La diversité comme opportunité » a eu lieu en ligne le 26 mars 2021. L'assemblée des membres a voté sur les affaires statutaires par écrit avant la conférence. Toutes les affaires ont été approuvées. Ont été élus au comité de l'Initiative des villes pour la formation, par 22 voix pour et une abstention :

- Jürg Altwegg, conseiller municipal, Département Écoles et Sport, Winterthur, président



- Mathias Gabathuler, conseiller municipal, Direction Éducation et Loisirs, St-Gall, membre (nouveau)
- Hans-Peter Kohler, conseiller communal, Direction de l'éducation et des affaires sociales, Köniz, membre
- Filippo Leutenegger, conseiller municipal, Département de l'éducation et des sports, Zurich, membre
- Beat Züsli, président du conseil communal, Direction de l'éducation, Lucerne, membre
- Patricia Bernet, conseillère municipale et présidente de l'école primaire, Uster, membre
- Raphaël Rohner, responsable de l'éducation, Schaffhouse, membre

36 personnes de 18 villes ont participé à la conférence annuelle. Après un exposé introductif de Jürg Schoch, ancien directeur de von unterstrass.edu (gymnase Unterstrass et institut Unterstrass à la PHZH), les participants et participantes ont eu l'opportunité d'entendre des contributions relatives à la gestion de l'hétérogénéité pour le développement de l'école dans le cadre de trois *breakout sessions*.

Assemblée des membres/Conférence d'automne

39 personnes de 16 villes ont participé à la conférence d'automne du 17 septembre 2021 à Uster.

Kurt Albermann, médecin-chef de l'hôpital cantonal de Winterthur et responsable du centre socio-pédiatrique a présenté un exposé intitulé « Santé psychique des enfants et des adolescents ». Les personnes présentes ont ensuite eu l'opportunité de lui poser des questions.

Suite au repas de midi pris en commun à la House of Mezze, certains participants et participantes ont fait ensemble une promenade dans la ville ou une visite guidée de l'arsenal.

Comité et direction

A l'occasion de deux séances virtuelles en février et en juillet, le comité a préparé les conférences et traité les affaires courantes. En 2021, les directions opérationnelles se sont réunies virtuellement à trois reprises. Il a été proposé d'organiser à l'avenir deux des trois rencontres en ligne et une rencontre en présentiel suivie d'un apéritif. Avant les rencontres, un input de l'une des villes a été présenté puis discuté avec d'autres thème.

Finances

En 2021, des cotisations d'un montant de Fr. 42 500.00 ont été prélevées. Pour la direction et les imprimés, la ville de Winterthur a facturé 18 000.00 francs à l'Initiative des villes pour la formation. Le compte de résultats 2021 présente une perte de Fr. 28 146.80. À fin 2021, la fortune de l'association s'élève à Fr. 31 041.51.



Remerciements

Au nom du comité, je tiens à remercier cordialement les membres et les directions opérationnelles pour la bonne collaboration. Je remercie en particulier les délégués des organismes nationaux et les membres du groupe de travail chargé de rédiger le document thématique pour leur grand engagement. Un merci spécial au personnel du secrétariat pour la préparation, l'organisation et le soutien des activités de l'association durant cette année à nouveau particulièrement difficile.

Winterthur, décembre 2021

Jürg Altwegg, président